

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 5 de Mayo de 1874.

Número 4239.

## VIVA ESPAÑA.

### ¡VIVA NUESTRO VALIENTE EJÉRCITO!

Los hilos telegráficos nos han comunicado la fausta nueva de la entrada del Ejército Nacional en Bilbao, levantando por tanto el sitio que tenían puesto á esta plaza los partidarios del absolutismo.

La heroica villa con tanto afán codiciada por las huestes carlistas se ha salvado al fin, y los sitiadores han tenido que levantar el cerco que la oprimía no pudiendo resistir el valeroso empuje de nuestros bravos soldados.

La importancia de este suceso está de manifiesto por sí misma; vencidos los sectarios del Pretendiente en las inmediaciones de la capital de Vizcaya su total derrota está próxima, como ocurrió en la pasada guerra civil cuando Espartero, el ilustre Príncipe de Vergara, el bravo duque de la Victoria, el héroe de Luchana, derrotó á los carlistas obligándoles también á levantar el sitio de la invicta Villa, en una noche de crudo invierno, en que no había mas fuego que el que ardía en el corazón de los soldados.

Esto es lo que debe España á la mas odiosa de las causas: llanto y desolacion; aquellos hermosos campos poblados antes de pintorescos árboles se hallan hoy convertidos en tristes eriales regados con la sangre de tantos hermanos nuestros, sembrados de moribundos y llenos de instrumentos de guerra que ocasionan tantos estragos y quitan la vida á tantos valientes como pelean por la causa de la civilizacion, de la libertad y de la patria.

Con letras de oro grabará la historia en sus brillantes páginas esta fecha en que el ejército nacional ha vencido una vez más á los absolutistas que huyeron desbandados, sin orden y sin concierto en todas direcciones.

El estampido del cañon ensordeciendo los ecos de la campaña, el sonido del clarin guerrero anunciando á los bilbainos que el ejército volaba en su socorro y la huida de los carlistas completamente derrotados, cosas son que merecen minuciosa descripcion que pronto esperamos saborear en las cartas del Norte.

Mientras tanto sepamos que Bilbao está en salvo, que su situacion es ya excelente, que el carlismo ha recibido un golpe de muerte y que la honra nacional está asegurada, todo lo que ha sido celebrado en esta Capital con repiques continuados, música en las calles, disparos de cohetes, cucañas y el casi total adorno de colgaduras en los balcones de las casas.

¡Gloria á nuestro heroico ejército!--¡Looor á sus ilustres jefes!--¡Paz á los muertos!

LA REDACCION.

## A BILBAO.

¡EL DOS DE MAYO! fecha memorable para el pueblo español de eterna gloria; en ella esta Nación infatigable, el laurel consiguió de la victoria, cuando un rey extranjero y miserable quiso menguar nuestra brillante historia, derrotando á sus célebres guerreros que ante el mundo mostrábanse allaneros.

Sometida la Europa al vil caudillo, solo restaba conquistar á España que llena siempre de esplendor y brillo se alzó desde la villa á la montaña, desde la barricada hasta el castillo, y venciendo al francés, con esta hazaña, ante el orbe mostró que el rey terrible no era para nosotros invencible.

La batalla naval en el Callao, la encarnizada guerra contra Francia, la **ENTRADA DEL EJÉRCITO EN BILBAO** del español demuestran la arrogancia, imitando al guerrero Menelao, á la defensa heroica de Numancia y al inmortal combate de Lepanto que es el triunfo también del monte Abanto.

Y tu, *Villa Invencible* no haces caso del prolongado asedio absolutista y abres tus puertas, dejas libre el paso á los que derrotaron al carlista; y cuando el sol se oculta tras su ocaso después de tan difícil reconquista das gracias al Señor, y todos juntos orais por que descansen los difuntos.

No te asustó el infame bombardeo que las carlistas huestes realizaron á nombre de un emperador de un imperio; ellos con insolencia te insultaron y cual si fueran actos de recreo impávidos también te maltrataron, pero tú *Villa invicta* resististe, y la alabanza de la Patria fuiste.

¡Salud pueblo valiente y decidido! de tu heroismo vé la recompensa; jamás tu nombre se tendrá en olvido, tu placer, tu alegría ha sido inmensa. ¡Looor á los valientes que han vencido y á los héroes que han muerto en tu defensa! ¡Gloria á tí, pueblo invicto, que hoy ufano de tus muros rechazas al tirano!

Plácido Langle.

Hé aquí los telegramas publicados en esta capital dando cuenta de la entrada de las tropas en Bilbao, y la alocucion del Sr. Gobernador civil de la provincia:

«Urgente.—Ministerio Gobernacion á Gobernadores.—Acaba de recibirse en este Ministerio el siguiente telegrama:—Portugalete 2 de Mayo á las 12 y media tarde.—Gobernadores de Santander y Vizcaya á Ministro Gobernacion.—Nos disponemos á salir para Bilbao.—Se asegura han entrado allí las tropas esta mañana.—Reina aquí gran entusiasmo que participo á V. S. para su satisfaccion»

«Ministerio Gobernacion á los Gobernadores.—Urgente.—El Ministro de Marina dice desde Portugalete.—Se ha levantado el sitio de Bilbao. El 2 de Mayo de 1874, será una fecha gloriosa en nuestra historia, y esto servirá para que el espíritu público y el sentimiento liberal, ya escitados, acaben de levantarse al mas alto grado de entusiasmo y de adhesion á la gran causa de la civilizacion y del progreso.»

«Ministerio de la Gobernacion Gobernadores.—Se acaba de recibir en este Ministerio la importantísima noticia, de que los voluntarios de Bilbao han salido esta mañana al encuentro de las tropas del General Concha, que ocupaban las alturas de Santa Agueda, á manifestar que los carlistas habian abandonado todas las posiciones que ocupaban frente á la invicta villa.—El Duque de la Torre dió orden al saberlo de que entraran las tropas en Bilbao.»

ALMERIENSES: el valiente ejército del Norte, despues de una serie de terribles combates, que se han traducido en otras tantas victorias, ha entrado triunfante en la invicta villa, que renovando otros ejemplos de valor y de virtudes cívicas, ha sabido resistir por espacio de cuatro meses el asedio de las huestes carlistas.

Bilbao ha demostrado una vez mas que es el baluarte mas inespugnable de la libertad y de la patria, y su noble conducta ha venido á enseñar al mundo entero, que con pueblos semejantes no puede parecer nunca la libertad, ni abrigarse el mas leve temor de que el extranjero huelle impunemente nuestro suelo.

Almerienses: demos un público testimonio á ese pueblo denodado, y al valiente ejército libertador, de que sabemos sentir y apreciar en su justo valor los esfuerzos que uno y otro acaban de hacer para salvar la causa de la libertad y de la patria.

Hé aquí el telegrama en que el Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernacion participa tan fausta nueva, expedido á las 11 y 50 minutos de la noche y recibido á la una y 25 minutos.

«El Gobernador de Vizcaya dice en telegrama que acabo de recibir, que entró en Bilbao ayer á las cinco de la tarde. La invicta villa recibió con indecible entusiasmo á sus tropas y esperaba con ansia la entrada del émulo de Espartero el ilustre Duque de la Torre, que debió tener lugar á las siete. Madrid iluminado completamente, celebra con entusiasta regocijo tan fausta nueva.»

Almerienses: viva la libertad, viva el ejército del Norte, viva la invicta Bilbao, Almería 4 de Mayo de 1874.—Vuestro Gobernador Joaquín Carrasco.

La alocucion del Alcalde es la siguiente:

ALMERIENSES.

El ejército liberal, coronado con los laureles de la victoria, ha entrado triunfante en la heroica é invicta Villa de BILBAO, cuyos habitantes se ven ya libres del asedio y del bombardeo, que durante largo tiempo han mantenido las facciosas huestes del insensato de los pretenhientes.

Está fústo suceso ha producido inmenso júbilo en el ánimo de todos los buenos Españoles, como que pone término á la horrible lucha fratricida, empañada en las provincias del Norte, antes tan prósperas y florecientes, y hoy asoladas por los estragos de la guerra, y viene á señalar el principio de una nueva era de paz y de prosperidad para nuestra Patria.

La ciudad de Almería, que entre sus timbres mas preclaros ostenta el de MVY DECIDIDA POR LA LIBERTAD, no puede menos de asociarse con entusiasmo al regocijo general, y de significar una vez más su adhesión y simpatía á los héroes de BILBAO, á nuestro bravo ejército, y á los ilustres y esforzados caudillos que le han conducido á la victoria.

Con este objeto, el Ayuntamiento que tengo la honra de presidir, ha dirigido ya en nombre del liberal pueblo de Almería las felicitaciones oportunas, y acordado además los festejos públicos que habrán de realizarse en celebridad de tan satisfactorio acontecimiento.

Almerienses: el día de hoy debemos conmemorarlo con el del mas glorioso triunfo obtenido por el Ejército de la Nación contra esos hijos ingratos de la Patria, que han querido sumirla en los horrores del absolutismo. Y en estos momentos de tan legitimo entusiasmo, y de tan inmensa alegría, todos los amantes de la libertad y del progreso, debemos proclamar en un solo grito, en una sola exclamacion que sintetice nuestros sentimientos y nuestras aspiraciones.

Almerienses. — ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA LA LIBERTAD! ¡VIVA EL EJERCITO Y SUS ILUSTRES GENERALES!

Almería 4 de Mayo de 1874. — El Al-

PARTE OFICIAL.

Día 1.º de Mayo.

La Gaceta le hoy publica el decreto que habiamos anunciado, referente á la nueva organizacion dada á la direccion general de la Deuda pública y supresion de las comisarías de Hacienda en Londres y Paris. En su equivalencia se crea una delegacion de Hacienda en el extranjero.

El jefe de dicha delegacion dependerá del ministerio de Hacienda directamente, pero cumplirá las órdenes que dictare le comuniquen los centros generales respectivos en la parte del servicio que á cada uno correspondan.

La delegacion tendrá dependencias en Londres y Paris, y cada una de ellas se dividirá en tres secciones: una de tesoro ó de caja, otra de deuda pública, y otra de intervencion; cuyos funcionarios serán nombrados por el ministro de Hacienda, á propuesta de los directores generales del Tesoro y de la Deuda é interventor general de la administracion del Estado respectivamente.

Habiendo regresado á esta capital D. Vicente Romero Giron, se ha dispuesto se encargue del despacho de la secretaria general de Gracia y Justicia, cesando por lo tanto D. José Gallego Diaz, que lo desempeñaba interinamente.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid de 30 Abril de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Escasas son las noticias recibidas hoy del campamento del Norte y no satisfacen por cierto la grande ansiedad con que se espera el resultado de las operaciones emprendidas antes de ayer. Un despacho de los gobernadores

de Santander y Vizcaya dice que la niebla cubre ayer tarde las alturas donde se encontraba el ejército ó parte de él acampado, que la iglesia de Abanto y el pueblo de Santa Juliana estaban casi reducidos á escombros á causa de los fuegos de la artillería y que el duque de la Torre habia ido á examinar las posiciones que ocupaba el ejército por la derecha hasta Montellano quedando muy satisfecho de la situacion de las tropas y volviendo al oscurecer al cuartel general.

Estas son las únicas noticias de caracter oficial pues el temporal que no solo es general en la costa sino tambien en Castilla y Aragon tiene interrumpidas las comunicaciones telegráficas habiendo mandado el gobierno que queden espeditas todas las vías telegráficas por donde se puedan enviar ó recibir noticias á Santander y al campamento.

Además el haber descarrilado un tren en la línea del Norte ha interrumpido momentáneamente la vía.

Esta oficialmente se asegura que en el campamento se ha volado un polvorín ocasionando algunas desgracias que entre los carlistas muertos á consecuencia de ellas últimas operaciones se encuentra el jefe D. Castor Andechaga, anciano de mas de 70 años pero uno de los mas entusiastas partidarios que en Vizcaya contaba el carlismo.

Dícese tambien, que la constante lluvia habrá impedido continuar el movimiento de avance y así parece acreditarlo no haber recibido noticias de las operaciones del tercer cuerpo de ejército.

Los que conocen bien el terreno aseguran que la toma de las Muñecas por la division Echagüa antes de ayer es un paso importante porque dicho punto está en una de las montañas más altas inmediatas á Bilbao y desde allí se llegará facilmente hasta las posiciones que los carlistas tienen en Balmaseda y que es necesario tomar para ir á Solupe y desde allí á Miravalles.

El propósito de los carlistas de Cataluña de fusilar á los voluntarios movilizados que cogen prisioneros vá á ensangrentar la guerra en aquella parte de la península. Un despacho de hoy dice que los carlistas al mando de los curas de Prades y de Flix han entrado por traicion en Alforja y fusilado al alcalde, al comandante militar y á 26 voluntarios movilizados. A causa de este hecho feróz el capitán general de Cataluña ha mandado que sean fusilados todos los carlistas del referido pueblo que sean cogidos con las armas en la mano. Así se puede llegar por culpa de los carlistas á la repeticion de las sangrientas escenas de la pasada guerra civil.

Se confirma la noticia de que tan pronto como lleguen las tropas á Bilbao el duque de la Torre dejará el mando en jefe del ejército al Marqués del Duero, y vendrá á Madrid para resolver las cuestiones políticas hoy en suspenso. Un periódico ordinariamente bien enterado. El Gobierno dice anoche que en la carta del general Sarrao de que se ocupa la prensa estos días se habla de que el país decidirá de sus destinos legalmente convocado una vez vencido el carlismo y restablecida la paz. Puedo asegurar á V. que la referida carta no habla de tal cosa.

Idem 1.º de Mayo.

Anoche á las doce empezó á saberse que el movimiento del tercer cuerpo de ejército habia producido los resultados que se esperaban y que despues de la toma de la posicion de las Muñecas por la division al mando del Sr. Martinez Campos los carlistas se retiraban sin defender sus posiciones.

Supongo que el general Concha coronaba las alturas de los montes de Balmaseda y que la division Echagüa

se adelantaba á Solupe á tres leguas de Bilbao.

Esta mañana entre ocho y nueve se recibia en el ministerio de la Gobernacion un importante despacho telegráfico diciendo que anoche abandonaron los carlistas las posiciones de Abanto, Montañón alto y bajo y puntos inmediatos donde tenian hechas trincheras, retirándose hacia Portugalete. El ejército fué ocupándolas durante la noche y esta mañana ha entrado en Portugalete.

El duque de la Torre ha tomado las medidas necesarias para que las tropas al mando del general Letona que ocupaban las posiciones atrincheradas de los carlistas hicieran movimientos en apoyo de la marcha del tercer cuerpo de ejército.

Esta tarde ha corrido como válida la noticia de que esta mañana á las nueve habian entrado en Bilbao los generales duque de la Torre y marqués del Duero, entre grandes aclamaciones. «La Correspondencia» dá la noticia á sus lectores de provincias, pero no es oficial ni en los círculos políticos se sabe que sea cierto. Todo el mundo asegura, sin embargo, que mañana dos de Mayo entrarán en Bilbao los referidos generales, pues el movimiento de retirada de los carlistas continúa y ya no podrían sostenerse en ninguno de los puntos inmediatos á aquella plaza despues de pérdidas tan importantes posiciones.

Se hacen grandes elogios del arrojo con que se ha conducido el general Martinez Campos en el ataque de las Muñecas donde personalmente condujo á un batallón de carabineros hasta tomar las últimas trincheras, batallón que, según dicen los corresponsales, no se mostró muy resuelto en los primeros momentos de la accion pero que la condujo de un modo heroico. En este combate han tomado además parte con gran valor y denuedo el regimiento de Valencia y el batallón de marina que tanta gloria alcanzó en la batalla del 27 de marzo.

En algunas casas han empezado hoy á poner colgaduras y se asegura que el gobernador civil ha prohibido que haya festejos hoy lo cual se comprueba porque todavía no hay noticias detalladas de lo ocurrido en las inmediaciones de Bilbao y porque la verdad es que el ejército carlista al retirarse de aquellos puntos se concentrará en otros á la espalda para probar la resistencia.

Aquí ha llamado mucho la atencion que los carlistas se retiren de posiciones preparadas de largo tiempo para la resistencia, pero es lo cierto que el movimiento ideado y realizado por el general Concha les ha obligado á distribuir sus fuerzas en varios puntos y no les era posible defender tantas posiciones. Se asegura que además les saltarian víveres y sobre todo municiones.

La Bolsa solo ha subido cuarenta céntimos, subida mezquina si se tiene en cuenta la importancia de las noticias recibidas hoy.

CARTAS DEL NORTE.

San Martin 29 de abril de 1874.

Mis queridos amigos: pocas veces se habrán emprendido operaciones militares que comiencen bajo tan buenos auspicios como los de ayer, cuya importancia no pueda comprender en toda su extension desde el reducido espacio que alcanzaba mi vista y careciendo además de las noticias que despues he adquirido. No fué, como se deducia de mi carta de ayer, un movimiento aislado el que realizó el tercer cuerpo de ejército sobre el paso de las Muñecas. A la vez que éste, y combinado con el mismo fin de envolver al enemigo por su ala izquierda, emprendióse otro

desde aquí con el resultado mas lisonjero que pudiera esperarse.

Poco despues de las cuatro la artillería rompió el fuego en toda la línea de San Pedro, dirigiendo sus tiros las piezas de á 16 contra la iglesia, cuya torre se halla casi por completo destruida. Los reducidos, las trincheras de piedra y las obras de tierra con que los carlistas tienen cruzado el terreno, sufrieron grandes desperfectos por los cañones de la artillería, en terminos tales que desde algunas de esas defensas no podrán hacer fuego los carlistas sin exponer sus cuerpos á las balas de nuestra infantería. A la misma hora el general Laserna emprendía con 15 batallones un movimiento que, favoreciendo el ala izquierda del general Concha, debía á la vez dar por resultado estender el ala derecha de la línea de Somorrostro hasta el valle de Sopuerta; á fin de avanzar despues en direccion de Galdames por las vertientes Sur de los montes de Triano, y atacar con vigor el ala izquierda enemiga. El general Laserna dispuso sus fuerzas de la siguiente manera:

La division Catalan por la carretera que desde Somorrostro marcha á Valmaseda siguiendo el río, y para no ser molestado por los fuegos carlistas del otro lado del río, el general Catalan envió un batallón á las Cortes para que desde allí siguiera faldeando el monte á la misma altura hasta llegar á Montellano, donde se reunió el resto de la division. Algunos fuegos sostenidos por las guerrillas y sin consecuencias desagradables para los nuestros, es la única resistencia que la division Catalan halló en su camino.

Otra division del segundo cuerpo, al mando del brigadier Morales de los Rios, subió al monte Arenillas, y desde allí siguió á la misma altura el valle que forma el río de Somorrostro, tomando todas las trincheras enemigas, y fuertemente defendidas, hasta reunirse en Montellano á la division Catalan.

La division de vanguardia, al mando del general Palacios, recibió la parte mas penosa de la jornada, pues debía materialmente escalar la altura de Mello, donde han estado situadas las fuerzas de Navarrete desde el principio de esta campaña. Para comprender la importancia de este movimiento basta saber que esa altura de Mello, cuyo pico dá frente á Peña Gorbes, va declinando en direccion Oeste hasta terminar en el mismo paso de las Muñecas. Así fué que los carlistas de Navarrete (mandados por el veterano de la guerra civil D. José Gutiérrez, pues sabido es que Navarrete se halla preso en Peña Plata), atacados por el general Palacios, y amenazados por la division Campos que les iba tomando las trincheras, base de su posicion, tuvieron que abandonar con escasa resistencia esas formidables alturas, facilitando el que al anochecer se derribó la mano las divisiones Martinez Campos y Palacios encima del paso de las Muñecas.

No sé cuales serán hoy los movimientos de nuestro ejército, aun cuando presumo que no avanzará por el valle de Sopuerta hasta mañana, porque el general Concha necesitará el día de hoy para trasladar á Castro los heridos en la accion de ayer, cuyo número no llega á 260 á ciencia cierta. Los muertos que nos hicieron los carlistas en las Muñecas son 28 ó 30 de ellos unds 12 de carabineros y guardia civil, y el resto de tropa de línea. Nuestras fuerzas ocupan hoy toda la línea de montaña que se extiende desde el río de Somorrostro hasta

Trucios, con distancia de mas de cuatro leguas. Tomadas esas alturas, puede decirse que dominaremos los valles de Carranza, Concha y Sopuerta, pudiendo atacar cómodamente las posiciones de Galdames, que por lo visto son las que mas empeño tienen los carlistas en sostener.

En este valle de Somorrostro y San Pedro Abanto no cesa el fuego de artillería, sobre todo el de las baterías avanzadas hacia San Pedro. En el extremo derecho, ó sea en Peña Cuadrada, nuestros soldados sostienen casi sin interrupcion un vivo fuego contra las trincheras enemigas, situadas en el pico de Morruco, cuya posesion facilitaria mucho el paso á las posiciones enemigas.

Háse recibido hoy aquí la noticia de haber muerto en el paso de las Muñecas el cabecilla D. Castor Andéchaga. Si la noticia es cierta hay que lamentar, además de la muerte de un semejante, la pérdida de un valiente. Mandaba este cabecilla el bastion ó reducto situado á la izquierda de Talledo, que, como decía en mi carta de ayer, está rodeado de dos líneas de trincheras. En la cima hay una planicie perfectamente dominada por los fuegos que hacia, desde el cerro en que nos hallábamós, la division Martinez Campos. Cuantas veces me asomé para ver al enemigo, otras tantas vi á Andéchaga de pie en aquella planicie, unas veces párao, otras corriendo de un lado á otro, sable en mano animando á los suyos, dándoles de cuando en cuando de palos, y prorumpiendo en grandes voces con lenguaje vigoroso, aunque demasiado enérgico. Las balas, que debian caer á su alrededor como espesa lluvia, respetaron durante toda la tarde á aquel valiente. Hubo un momento en que se vió completamente abandonado de los suyos, y fué cuando el teniente coronel de marina, con doce marineros y carabineros, llegó á la primera serie de trincheras la primera vez.

Entonces se entabló la lucha horrible que referí ayer, y durante diez minutos se vió á Andéchaga y al teniente coronel Lara frente á frente excitando cada uno á los suyos, el primero para que apresuraran la subida de la pendiente, á fin de proteger á sus compañeros, el segundo para que vyeran á la trinchera que habian abandonado, precipitadamente llenos de terror ante el arrojó de los nuestros. Puede decirse que ambos jefes estuvieron durante un momento entre dos fuegos. Por el momento pudo más Andéchaga con los suyos, puesto que volviendo á la trinchera antes que los marineros pudieran ganar la altura, obligaron á Lara y á aquel puñado de héroes á descender hasta el barranco. Pero rehechos bien pronto los nuestros con Lara á la cabeza, subieron de nuevo casi sin disparar un tiro, y al poco rato la trinchera era nuestra. Andéchaga se retiró el último, solo y con paso regular, y hasta pudo creerse que deseaba la muerte, puesto que en vez de marchar por las sendas cubiertas de maleza que conducen á Talledo ó al monte Mello, cruzó por medio de los sembrados, sobre cuyo verde claro se destacaban perfectamente los colores de su uniforme. Vestia pantalon gracé, bota de montar, un capote largo á la prusiana azul y boina del mismo color, con borla blanca. Debe tener bastante edad á juzgar por su barba, que me pareció muy blanca.

Por lo visto en la pequeña resistencia que los carlistas hicieron después de la cinco de la tarde en las

trincheras que tomaron los carabineros halló Andéchaga la muerte, que hasta entónces le habia respetado. Más afortunado Lara, el héroe liberal en aquel grande y terrible episodio no fué más que herido.

He oido referir otros rasgos de valor y de serenidad ocurridos en la acción de ayer. Todos los institutos y cuerpos del ejército rivalizaron en valor, y en todos ellos hubo quienes se distinguieron por su decision y arrojo. Pero, no habiendo presenciado algunos de los episodios que se me han referido, me abstengo de hacerlos públicos mientras me aseguro de su exactitud.

Acabo de saber que una granada de cañon que los carlistas tienen en Santa Juliana, ha herido á doce de los nuestros que guarnecen á Pucheta. Contra ese cañon se han dirigido los tiros de nuestra artillería, pero está de tal manera situado, que no puede inflamarse sino por una casualidad.

He visto un dato curioso, resultando de las acciones del 25 y siguientes. Durante esos tres dias fueron muertas por las balas enemigas 27 de nuestras acémilas y heridas 25, de las cuales siete han muerto al cabo de algunos dias. Estas acémilas llevaban municiones al ser tocadas por las balas carlistas.

Vuestro afectísimo.—M. Araus.

**NOTICIAS GENERALES.**

Ha salido de Valladolid para Palencia una seccion de Magistrados, compuesta de los Sres D. Julian Maria Pardo, presidente; D. Justo José Banqueri y D. Juan de Iñeson, con el teniente fiscal Sr. Zaragoza, para ver con el jurado en dicha ciudad tres causas que hay en ella señaladas.

Después pasarán á Leon, en que verán cuatro causas; y últimamente á Astorga donde están señaladas cinco.

Ha sido preso y conducido á Santofia, donde será juzgado, el titulado comandante militar de Limpías, D. José Olavarieta, que se cree era el que interceptaba el telégrafo en dicho punto.

Segun dicen de Constantinopla, el gran visir ha entregado notas á los basounitas y á los kypelianitas, indicándoles las bases sobre las que deberán llegar á una conciliacion en breve término. Esas bases son: eleccion del patriarca de Cicia por el pueblo y el clero; derecho en el gobierno para destituir al patriarca; nombramiento de arzobispos y obispos por el pueblo y el clero; los electores solo presentaran tres nombres á la Puerta, la cual elegirá; administracion de los bienes comunales por el ministerio del Escaf, por último, prestacion por los prelados del juramento de fidelidad al gobierno.

Los trabajos del campamento que se construye en la Moncloa, para escuela práctica de los cadetes de infantería, están ya todo lo adelantados que es posible, atendiendo al corto tiempo trascurrido desde que se trazaron. Se ha comenzado el atrincheramiento; están en obra dos espaciosos comedores, uno para alumnos y otro para oficiales, cuyas construcciones ligeras y elegantes, á la vez que para el indicado objeto, servirán para clases; se está levantando una caseta estacion telegráfica, que comunicará con la direccion de infantería, para la enseñanza práctica de los cadetes en este importante ramo, y se hallan ya dispuestas muchas tiendas de campaña.

El señor capitán general de Castilla la Nueva examinará uno de estos próximos dias dichas obras.

Se cree que los alumnos se instalarán en el campamento del 10 al 12 del actual.

Se nos dice que dias pasados falleció en Gaiibel una mujer, que habia contraido matrimonio civil solamente, y el comandante de armas que los carlistas tienen en aquel pueblo impuso al juez

municipal pena de la vida si disponia que el cadáver en cuestion fuese enterrado en el Campo Santo.

La orden del carlista parece que ha sido cumplida por no contar el juez municipal con medios de resistencia, y el cadáver de aquella mujer enterrado en una huerta.

Excusamos los comentarios.

El jurado que se reunirá en breve en Pastrana (Guadalajara), verá la ruidosa causa formada con motivo de la falsificación del testamento otorgado por el farmacéutico de Alcozer, en el cual intervinó, como notario, el llamado por sobrenombre Galera.

Los diarios de la frontera afirman que Savalls con otros jefes catalenes, ha ido desde el Principado á Navarra y Vizcaya por Perpiñan y Bayona.

El brigadier Iglesias, gobernador militar de Cuenca que se dirige con su columna á perseguir á las partidas carlistas que recorren los pueblos inmediatos á Villarrobledo, opera ya en combinacion con la columna Calleja.

Leemos en el Eco de Cartagena:

«A las cinco de esta tarde, 29, ha ocurrido una nueva desgracia ocasionada por un proyectil de los que aún existen, por consecuencia del bombardeo de esta plaza.

Dos jóvenes han tratado de descargar uno en el castillo de la Concepcion, y ha sucedido como siempre, ha estallado, pero al parecer no les ha cogido ningun casco, pues al acudir algunas mujeres y militares que por aquellas inmediaciones se hallaban, los han encontrado con las ropas ardiendo.

Unos soldados, creemos que de ingenieros, los han cogido y conducido al Hospital.»

Dice El Mercantil Valenciano, recibido hoy:

«Restablecido ya de su indisposicion el capitán general Weyler, es probable que hoy salga de Valencia para proseguir las operaciones de campaña.

En tal caso, se encargará de la capitania general el segundo cabo Sr. Villalon, y del gobierno militar, el brigadier subinspector de ingenieros Sr. Cortés. Al coronel jefe de estado mayor Sr. Coello, que acompañará al capitán general, ignoramos qué otro jefe lo sustituirá de los del mismo cuerpo que existen en el distrito.»

**Santo del dia.**

Martes 5. La Conv. de S. Agustin.

Sale el sol á las 4'58 de la m.

Pónese á las 6'55 tarde.

Sale la luna á las 9'11 n.

Pónese á las 5'41 m.

**Efemérides.**

1.500. Descubrimiento del Brasil por el capitán Alvaro de Cabral.

**Registro civil.**

Inscripciones del dia 2 de Mayo.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	»
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	»
Id.—Mugeres.	»
Id.—Párvulos.	1

**ANUNCIO.**

Con la competente autorizacion se vende una casa de dos cuerpos con un pequeño jardin en la calle de la Bajada número 1 frente á la puerta de los perdones de la catedral. Por ausentarse su dueña se vende en proporcion advirtiendo se hallan abiertas sus puertas hasta la oracion, admitiendo proposiciones hasta el 15 del próximo mes de Mayo.

**HELADOS.**

Desde hoy domingo, se empezarán á servir en el Café Suizo.

**Teatro Principal.**

Gran función para hoy dedicada al brillante ejército español.

El Teatro estará completamente lleno de colgaduras é iluminado.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La zarzuela en dos actos:

SENSITIVA.

- Se bailará el Can-Can.
- 3.º La zarzuela ilusoria

**La Isla de San Bafandran.**

Terminado, se arrojarán al público palomas, con monedas de plata al cuello.

- 4.º La aplaudida zarzuela en 1 acto

Fray Liberto el del Cenorro.

A las 8.

PRECIOS.—Entrada 4 rs. al segundo Piso 2 rs.

**Las Delicias.**

Gran función para hoy, 5 de abono. 2.ª serie

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La bonita zarzuela en un acto, titulada:

DON JACITO.

- 3.º La graciosa Zarzuela en dos actos, nominada:

LA SENSITIVA.

**PRECIOS DEL MERCADO**

al por menor.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.— Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamón á 30 id.—Arroz moreno á 9 id.—Idem blanco á 10 id.—Garbanzos de 6 á 12 idem.—Habichuelas de la tierra á 7 idem.—Del Pinet á 10 idem.—Lontejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maíz á 4 id.—Azúcar blanca á 2 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca de puerco á 34 id.—Jabon de 12 á 16 id.—Bacalao á 16 id.

**PRECIOS DE MERCADO**

al por mayor.

Harina de primera de 2 1/2 á 22 1/2 rs.arroba.—Id. del pais de 16 á 17 1/2.—Arroz de 24 á 27 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 62.—Bacalao de 30 á 39.—Habichuelas de 18 á 22.—Jabon de 37 á 44.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.—Aceite de 42 á 44.

**PRECIOS DE PLOMO.**

De primera, á 90 rs. quintal.—Id. de segunda, á 86 id.—Albayalde de primera, á 160 id.—Id. de segunda, á 120 idem.

Esparto en rama de 30 á 34.

**PRECIOS DE GRANOS.**

Trigo de 58 á 60 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maíz de 34 á 35.—

**A LOS CONTRIBUYENTES.**

Las oficinas de Recaudacion del Banco de España, quedarán establecidas desde 1.º de Mayo próximo en la casa núm. 38 del paseo del 30 de Julio propiedad de D. Juan Fernandez Corredor.

La entrada á dichas oficinas será por el jardin que tiene dicha casa que da á la calle del teatro.

**Para Orán.**

Saldrá dentro de pocos dias el pailebot portugués «Don Antonio», su capitán Joaquin Santasma, admitiendo carga y pasajeros. Se trata con el capitán ó bien con su agente Juan Hernandez (a) patron, calle del muelle.

**ALMERÍA.**

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

**PRECIOS.**

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

**DIARIO DE AVISOS.**

**ADVERTENCIAS.**

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

**CONSUMO DOMÉSTICO.**

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los té, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfaccion.

M. S.

**COMPANIA COLONIAL.**



**CHOCOLATES**

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.

DOCE MEDALLAS DE PREMIO.

**CAFÉ, Y TÉ, TAPIOCA.**

cualquiera nombrada y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid  
Sucursal Montero, 8.  
**VENTA EN TODA ESPAÑA.**

**NOTA.** La Compañía Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricacion del chocolate con maquinaria de vapor, elevandola á la altura de una importante industria y al último grado de perfeccion; nadie ignora, que su **Fábrica modelo** ha servido de estímulo para la gran mayoría que han experimentado, en beneficio del público, todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el dia la **Casa fundadora**, además de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, mandan á provincia sobre cinco mil libras diarias, mientras que antes, estas mismas provincias remitían á Madrid, para un consumo, crecidísimas cantidades.

En Cafés, Té, y Tapioca, fué tambien la **Compañía Colonial** la que implantó el progreso, el que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la **Compañía**, lo que de cierto es la mejor recomendacion.

**DEPOSITO ESPECIAL CASA DE LOS SRES. BENITEZ HERMANOS CALLE REAL NUM. 5y 33.**

**LA UNION**

**SEGURO DE INCENDIOS.**

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancias, etc.

GARANTIAS.

El capital social de 32 MILLONES de rs.—16 AÑOS DE EXISTENCIA.—816<sup>8</sup>  
festos pagados, importantes 44.250.000 reales.  
Representante en esta capital, D. Santiago F. Delgado, calle del Hospital núm.4

CORREDURIA DE NÚMERO  
Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
**de don Ramon Garcia Camacho**  
calle de Alava núm. 11, Almería

Horas de oficina para el despacho de todos los asuntos que la misma haya de intervenir ó se le encomienden: desde las nueve de la mañana á las cuatro de la tarde

Habiendo obtenido el título de corredor de número de esta plaza, previo el depósito de la fianza necesaria, cumplidas las formalidades y requisitos que la ley previene, é inscrito en la matrícula de subsidio, ofrezco al público mis servicios en mi nuevo cargo para todas las operaciones de comercio, toma de razon de trasferencias de acciones de minas, firmar cuentas y notas de resaca y demas que está encomendado y es propio de tales funcionarios.

**ANUNCIOS DE ESTA AGENCIA.**

**VENTA DE FINCAS Y ACCIONES DE MINAS.**

*En Sierra Almagrera.*

Ocho acciones propiedad en la *Esperanza y Fé (a) Espíritu Santo* á 2.500 reales. Dos acciones en la galería socaban *Numancia* á 4000 reales. Cuatro acciones en los *Angeles*, linda *San Agustín* á 3.000 reales. Dos acciones en *El Patrocinio (a) Arrieros* á 4.500 reales. Dos acciones en la *Erminia*, (a) *Olivas*, á 32.000 reales. Una accion en la *Encantada* en 120 00) reales. Acciones en *La Cruz de Haro (a) Dulcinea* á 5.000 reales. Un registro completo con seis pertenencias en la venta del Calderero en 10.500 duros. Dos acciones de partido en *San Gerónimo* en el Barranco francés á 8000 reales. Acciones de propiedad en la *Chacona ó Poderosa envidiada* á 7000 reales.

*En las Herrerías de Cuevas.*

Dos acciones propiedad costeadas en *Fuente de Plata* á 250) reales. Acciones en la riquísima mina *Santa Ana* á 48.000 reales. Cuatro acciones en *Los tres amigos* á 3000 rs. Acciones de propiedad en *La Petronila* á 26.000 rs. Id. id. en *San Miguel* á 8.000. Id. id. en el *Niño* á 9000 rs. Id. id. en *Puerto Rico* á 8500 rs. Id. id. en *Santa Lucia* á 3000 rs. Una accion en la dicha rica mina *La Petronila* y dos y media en *El Niño* juntas en 40.000 reales.

*En Sierra de Gador.*

Dos acciones en la *Tormenta*, loma de Zamora á 3.000 rs.

*En el cabo de Gata.*

Acciones de propiedad en *Por sí paga* á 6.000) reales. Id. id. en *El Relámpago* y *La Manolita* á precios convencionales.

*En las Vivoras de Huerca.*

Acciones de propiedad en *Me gusta* á 2.000 rs. En la *Republicana* á 1000 rs. En la *Pastora* á 2000 y en *El Pan*, á precios convencionales.

*En Sierra Alhamilla.*

Tres acciones propiedad en la *Virgen del Carmen* en término de Turrillas á 2.000 reales.

*Fincas rústicas.*

Un cortijo de riego y secano en término de Njar en seis mil duros. Otro idem Tabernas próximo á la poblacion con buena casa, cuadras, corrales continuados, grandes pajares, era, ensanche, cincuenta y nueve tahullas tierra de riego, 218 olivos, multitud de árboles frutales, tres parrales, 45 horas de agua en tanda de la fuente del Horcajar y 14 suertes de á seis horas en la fuente de la balsa de Gergal: esta última agua no se utiliza por tener dicha hacienda sobrante con la anterior. Tiene la misma dos balsas que no le son necesarias por que la primera fuente riega al hilo; valorada por peritos en 7000 duros. Un cortijo de riego próximo á esta ciudad, con buena casa, graneros, cuadras etc. etc., 68 tahullas de tierra, cuatro de ellas cubiertas de parrales, multitud de frutales y una alameda, en 10.000 duros.

*Fincas Urbanas.*

Una casa en calle principal de esta

ciudad con más de 400 metros de superficie en 100.000 rs. Otra casa id. id. en 90.000 rs.

*Compras.*

Se adquieren acciones de partido en *San Torcuato* ó sea *San Cayetano* en el Jaraso á 780 rs. Id. id. en la *Rafaela* en dicho sitio á 4.000 reales. Tambien se compra una finca de riego en esta vega próxima á la poblacion por valor de seis, siete ó ocho mil duros.

*Préstamos en efectivo.*

A los que posean cantidades en efectivo y deseen colocarlas á interés con garantías de escrituras de hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que pueden pasarme aviso de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Almería 22 de abril de 1874.—R. Garcia.

**CAMISERIA.**

En la calle de los Aljibes, número 10 próximo al Paseo del Principe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.

**PASTA Y JARABE DE BERTHE A LA CODEINA.**

Como medicamento posee propiedades tan eficaces, ninguno calma con mas seguridad la tos rebelde de la gripe, del catarro, de la coqueluche, de la bronquitis, de la lisis y demas irritaciones del pecho.

Como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeina ha obtenido el varo honor de ser designado como uno de los medicamentos oficiales del Imperio Francés.

Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma: Depósito general casa Berthe, 24, rue des Ecoles, y farmacia central de Francia, 7, rue de Joffe, en Paris.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Socó, en su farmacia sus depositarias.

En Almería Gomez Talavera.

**REVISTA EUROPEA.**

Publicacion semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada Villamil, Gissbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creemos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

**GRADUACION SIN TRASLACION**

Los Sres. profesores en artes, letras, ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que desean obtener sin necesidad de presentarse el título y el diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada, á Medicus, calle del Rey, 46, en Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente todas las noticias obligándose además á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.

**LA JOVEN**

**DE LAS TRES ENAGUAS.**

Festiva novela del célebre Paul de Kocok dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginacion que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones.—Precios de cada tomo 5 reales en provincias.